Revista Médica de Costa Rica

Año XXXV

NOVIEMBRE DE 1968 NUMERO 414 SAN JOSE, COSTA RICA

Tomo XXV

EDITORIAL

¿DONDE ESTAMOS EN SEGURIDAD SOCIAL?

Convocado por el Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social y la Comisión Regional Americana Médica Social (AISS-CISS), se llevará a cabo en la Ciudad de Míxico el Primer Congreso Americano de la Seguridad Social, del 19 al 25 de enero de 1969.

Será auspiciado y organizado por el Instituto Mexicano del Seguro Social. Es precisamente en esa oportunidad que el Instituto Mexicano de Seguridad Social, cumplirá veinticinco años de haber iniciado las prestaciones correspondientes al Seguro de Enfermedad.

El objeto de este Primer Congreso Americano de Medicina de la Seguridad Social, se puede sutilizar en los siguientes términos: conocer las realizaciones de las diferentes Instituciones Americanas de Seguridad Social, en el campo de la Medicina, la investigación, la enseñanza, la participación de los Seguros Sociales en los programas de salud, la labor de capacitación y adiestramiento en servicio para personal médico y para médicos y especialmente la proyección de la Seguridad Social en el vasto campo de la prevención y promoción de la salud.

El Doctor Ignacio Morones Prieto, Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social, y uno de los más destacados lideres en este campo, expresó los siguientes conceptos ante los delegados de la Asociación Ibero Americana, reunidos en Bonn, a principios de diciembre:

"La Seguridad Social en México ha desbordado los cauces rígidos y actuado como agente social, o como Institución Auxiliar de otras de interés nacional".

La ocasión para señalar lo anterior fue excelente, ya que puede considerarse a Alemania como la cuna de los Seguros Sociales y los cuales tuvieron en el Canciller de Hierro, Bismarck, el apoyo necesario para iniciar la tarea de protección social del obrero. Fue a su vez, una medida oportuna del hábil político alemán Bismarck, expresó con verdadera visión de los complejos problemas sociales lo siguiente: "Quien

tiene una pensión de rejez estará más contento y es más fácil de tratar. Completaba después su criterio sagaz, al agregar: "Aunque se precise mucho dinero para conseguir la tranquilidad de los desheredados, no será nunca demasiado cara, pues con ello evitaremos una revolución que consumirá cantidades muy superiores".

Cabe señalar, una vez más que la pobreza en cualquier lugar constituye un peligro para cualquier otra parte del mundo.

Quisiéramos, solamente, en esta ocasión comentar dos hechos llevados a cabo por el Instituto Mexicano del Seguro Social en relación con la celebración de los XIX Juegos Olímpicos. Uno de ellos se refiere al Servicio Médico Asistencial que prestó a los deportistas, visitantes y periodistas, así como al personal organizador y administrativo de los Juegos. Esos Servicios han merecido el reconocimiento de todos por su eficacia. El otro: El Campamento Mundial de la Juventud, el cual tuvo como sede el Centro Vocacional de Oaxtepec, el primero en su género en toda la América. En la actualidad este Centro —que es conveniente conocer— ha albergado a más de dos millones de personas, estimulando en esta forma la conveniencia de las oportunidades de recreación para el núcleo familiar.

En la oportunidad de los XIX Juegos Olímpicos, sirvió para un interesante y necesario experimento, la convivencia de la juventud procedente de las diversas áreas geográficas del mundo.

La Seguridad Social en México, que será analizado extensamente en el próximo Congreso, presenta algunos rasgos de importancia y que podríamos resumir así: El reconocimiento de que es urgente y necesaria la evaluación constante, el propósito de dirigir sus acciones también al campo de la promoción y protección de salud, el criterio de que su tarea debe formar parte del desarrollo integral del país, y la necesidad de coordinar sus esfuerzos con instituciones o servicios afines, ya sea a nivel internacional y nacional.

No dudamos que los profesionales costarricenses que asistan a esta reunión internacional, llevarán nuevas inquietudes para un futuro programa de Seguridad en Costa Rica.

Solo una preocupación debe animarnos: buscar para el hombre una mayor dignidad y lograr la paz plenamente sobre los fundamentos efectivos de una Justicia Social.

Concluiríamos diciendo: En este Congreso deben definirse los siguientes puntos: ¿Qué hemos hecho? ¿Dónde estamos? ¿Qué Debemos hacer?

México, D. F., 3 de enero de 1969. Dr. José Amador Guevara.